

LA LUCHA DE CLASES

SEMANARIO SOCIALISTA OBRERO

AÑO IV

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
España, 1 peseta trimestre.—Ultramar, 1,25 id.—Portugal, 1,50 id.—Otros países, 1,75 id.
Los pagos se efectuarán por adelantado, en libranzas del Giro mutuo ó sellos de franqueo.
25 ejemplares, 75 céntimos.

APARECE LOS SABADOS
Redacción y Administración, Bailén, 41.
BILBAO, 23 DE OCTUBRE DE 1897.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En Bilbao, en esta Administración y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas. La correspondencia de Redacción, á nombre del Director, la de Administración, al de Facundo Euzkalerri.
Número suelto, 5 céntimos.

Núm. 159

MEETINGS SOCIALISTAS

Para patentizar la desigualdad social existente con motivo del envío de tropas á las guerras de Cuba y Filipinas; mostrar lo inhumanamente que son tratados los hijos de los pobres á quienes se arranca del hogar paterno para llevarlos á pelear á lejanas tierras, mientras que los de los ricos se quedan en sus casas, y recabar de los poderes públicos que el servicio militar sea obligatorio, los Comités de las diez Agrupaciones Socialistas de Vizcaya, invitan á los trabajadores de ambos sexos para que asistan á los dos *meetings* que se verificarán mañana, domingo, el primero en el TEATRO-CIRCO DEL ENSANCHE, de esta villa, á las diez y media de la mañana, y el segundo, á las tres y media de la tarde, en el FRONTÓN DE ORTUELLA.

¡ABAJO EL DINERO!

La campaña emprendida por el Partido Socialista Obrero en pro del servicio militar obligatorio, ha encontrado eco favorable en otros partidos y ha sido acogida con aplauso por los diarios de gran circulación.

De estímulo deben servirnos esas manifestaciones para continuar pidiendo un día y otro, con machacante insistencia, que cesen las redenciones á metálico, que se establezca la igualdad en la contribución de sangre, que empuñe el fusil en defensa de la patria lo mismo el hijo del menestral que el hijo del potentado.

No debemos darnos por satisfechos con los aplausos de los rotativos ni con la ayuda que hipócritamente nos ofrecen gentes que tanto tiempo estuvieron calladas sobre tan trascendental cuestión.

Por espacio de más de dos años han sido arrancados á los hogares proletarios cientos de miles de hermanos nuestros, á cuyo amparo vivían pobres ancianos y desvalidas madres, sin que un grito de indignación se oyera por parte alguna, á excepción de los periódicos de la familia obrera cuyas protestas eran ahogadas por las notas de la marcha de Cádiz y los gritos bellicosos de los *patriotas*.

Cuando, semejando rebaños de corderos que se conducen al matadero, eran llevados nuestros compañeros al fondo de las bodegas de los trasatlánticos como mercancía despreciable, esos que hoy piden con nosotros que á las guerras vayan igual los ricos que los pobres, tenían por subversivo y filibustero todo lo que tendiera á impedir tan tremenda iniquidad.

No estaban ni han estado con nosotros para protestar contra la villanía del marqués de Cemillas de embar-

car á los soldados cual si fueran pacas de algodón; no han elevado al unísono su voz con los socialistas para condenar amargamente que se devuelva á la península los enfermos en agónico estado; no se han unido á nosotros para exigir que á los pobres soldados se pague al corriente sus alcances como al general y al obispo se les paga sus crecidos sueldos, ni han denunciado las inmoralesidades de los contratistas del ejército, las deficiencias de los hospitales, la falta de médicos y la inhumanidad de devolver á los enfermos y á los heridos con ligeras ropas de rayadillo cuando aquí nos helábamos de frío. Todo, todo grito de noble protesta era ahogado por ese falso sentimiento de la patriotía andante y del que tanto alarde han hecho los que ahora, al parecer, se ponen de nuestra parte.

No nos femos de ellos, puesto que ya les conocemos. Por de pronto, si bien convienen en la justicia y la necesidad de que los ricos concurren con los pobres á llenar los cuadros del ejército español, dejan el cumplimiento de esa justicia y la satisfacción de esa necesidad allá para cuando las guerras de Cuba y Filipinas desaparezcan, como si no hubieran pagado ya con creces ese tributo odioso y no hubiera llegado la hora de indemnizar tanto sacrificio, de atender quejas legítimamente amargas y de amortiguar odios que hierven en el fondo de las clases oprimidas.

¡Arriba, proletarios! Desdénemos promesas para lo futuro y pidamos con energía satisfacción á las injusticias presentes. No más soldados pobres de hoy en adelante, mientras se quedan en sus casas los que poseen puñados de billetes de Banco ó se guarecen tras los conventos de las órdenes religiosas. ¡Todos á Cuba y Filipinas ó ninguno!

La vida de un soldado pobre vale más de 2.000 pesetas.

¡Abajo el dinero!

EL HONOR

A poco que se reflexione sobre los conceptos de moralidad y honor que están en boga, se ve qué enorme embrollo de convencionalismos, qué monstruosas iniquidades se envuelven con estos bellos nombres.

Todos estamos conformes en reconocer que el hombre que explota á la mujer, el que la prostituye y come con el producto de la deshonra, es un vil, un canalla despreciable. Es el caso más franco de la fuerza brutal que explota al débil obteniendo ventajas económicas.

Pero en la sociedad actual hay multitud de casos análogos en el fondo, bien que más solapados é hipócritas en la forma.

En general, todo lo que no vive de su trabajo participa en algo de la vileza que tan enérgicamente pone de manifiesto el bribón que explota el comercio impuro de la mujer. Verdad dura, que alcanza á casi todos los *excelentísimos* señores, pero verdad.

Fijémonos nada más que en los que viven de las mercedes del Estado, en los que cobran las grandes cruces (la mayor la lleva el pueblo), pensiones

vitalicias, dietas, retiros, recompensas, etc. Si éstos analizasen un poco lo que es ese Estado que tan pródigamente labra sus bienandanzas, verían que el Estado es una abstracción, una cáscara que encierra un pueblo. Este es la realidad viva, el Estado no.

El Estado no produce nada. El Estado soy yo, dijo Luis XIV, y dijo bien, porque no es más que eso: un tirano que oprime al pobre para sostener en primer lugar sus privilegios y luego toda la turbamulta de cortesanos militares y civiles. En los países constitucionales no se ve el tirano, pero existe la tiranía, el Estado, el abuso del poder oprimiendo al pueblo, forzándole á trabajar sin descanso, agobiándole con mil impuestos y contribuciones, saqueándole sin piedad para derramar á manos llenas el producto de esta sustracción *legal* en los bolsillos de toda la holgazanería que, como enjambre de parásitos, viven adheridos á esa cátedra, nutriéndose del jugo del pobre.

Y es lo bueno que esta gente que comete el gran deshonor de admitir las prodigias dádivas del Estado, que recibe el mismo dinero (el mismo, pues el Estado no crea nada) que se ha sacado á viva fuerza de entre las manos del pobre trabajador, las monedas quizá aún húmedas de las lágrimas de las madres infelices, víctimas del fisco sin entrañas, esa gente que vive á costa del sufrimiento y de la miseria del pueblo, tiene tan vidrioso y quebradizo el sentimiento del honor, que no puede sufrir la más pueril ofensa.

¡Ah! Pero el honor que defienden no pasa de la hepidermis; el deshonor lo llevan en el alma, como el bergante explotador del amor impuro. Ninguno se ha hecho todavía estas preguntas: ¿de dónde viene este dinero que me da holgura? ¿quién paga las prodigialidades de ese fantasma, el Estado, que, sin poseer nada, me da cuanto necesito para mis necesidades, mis vicios y mis vanidades? ¿quién trabaja por mí? Si tal hiciera, vería tal vez en el fondo de su conciencia reflejarse, como el cielo azul en las mansas aguas, la dolorosa faz del pueblo que, á semejanza de Jesús, marcha penosamente hacia su Calvario, flagelado, coronado de espinas, y con el *inri* burlón de sus libertades engañosas.

El honor caballeresco que nos ha legado la Edad Media es ridículo; los vagos no tienen honor.

Amarga...

(AGUA DE CERREJAS)

Ni lo uno ni lo otro, ni alto ni bajo, ni elegante ni *trausquill*, no guapo y sí feo, de fisonomía un sí es no es mema, barbita rala, tal viene á ser el tipo del lo que llaman, no sabemos si con socarronería ó ignorancia, el regenerador de la raza y del Teatro Bascongado.

Passez le mot en cuanto á lo de Teatro Bascongado, porque en realidad no tiene de tal sino lo que la parodia participa de la obra parodiada, ó las sombras chinescas de Talma ó la Dusse. Y transigido también con lo de bascongado, porque ya aquí hasta los chivos son bascongados.

Al ver el pasado domingo al cita-

do regenerador pedescibir oraciones sin ilación, vacías hasta de sentido común, no supimos á qué carta quedarnos: si tomar aquellos exabruptos por lo serio, ó reirnos como lo hicimos.

Y la cosa no era para menos.

Pedescibiendo nuestro *Amarga* entre diversos bloques, los más de campanil y piedra berroqueña, quiere llamar la atención dirigiéndose á poco más de media docena de lectores, la mayoría de la raza de los que vegetan en el usufructo de la explotación de los emigrados, expeliendo mocosidos conceptos, hinchándosele sus canilleras, con una sintáxis *chirene*, hacia que aquel *petit papier* se pareciera á una figura, la más grotesca de esa regeneración bascongada de los Losadas, Sotas, Rochelt, Viar y, otros tan *pur sang*, que se cotizan á menosprecio en los salones de la Sociedad Euzkalerria: mangoneadores de un Teatro *pour rire*, del que los periódicos bascongados y españoles sacan no poco partido.

Amarga... poniendo en su bilioso escrito insustancialidades, parecía así como la figura de la enana gobernando el soplillo en el *Biltokia*.

Este nuevo *Marichurdiña* háse hecho camino y logrado alcanzar una envidiable posición... gracias al trabajo... ¿suyo? No; gracias á la acumulación del importe de sudores ajenos explotados por su ascendiente. En esto se parece á otros muchos de aquí.

El regionalismo serio se ha hecho para aquellos que, teniendo fe en él, no tengan egoísmos mal reprimidos.

Por eso es mejor que se dejen de memadas quienes tienen el tejado de vidrio.

Con huesos é insípidos cerebros no puede haber regionalismo ni nada serio. Lo único que podrá haber será el deseo de crear la aristocracia del mineral, ó monopolizar la pedantería, en lo que consentimos gustosos. Un conjunto de *parvenus* sin hierro en las venas para alcanzar aquello porque pe-recen. Eso es, en esencia, el regionalismo de *Biltokia*, *Alkartasuna* y *Euzkalerria*.

El obrero bascongado, como los demás, va teniendo conciencia de su trabajo; sabe muy bien cuáles son sus derechos y sus obligaciones; por lo tanto, sabe á qué atenerse respecto á mineros, mercachifles y pintureros. Si la explotación de que es víctima el obrero en Vizcaya, y en otras partes, indigna á cualquiera que tenga buen corazón, es preciso que esta bondad salga al exterior, se muestre en hechos, no en vana palabrería. Con buena fe entre patronos y obreros, suponiendo que esto pueda ser, señor *Amarga*, no se consigue nada. Hay otros medios que, si usted conociera siquiera por el forro el Socialismo, sabría cuáles son.

Nosotros deseamos con justicia que no haya quien viva del trabajo ajeno. Por este lado es más que vulnerable la burguesía bilbaina, y más, mucho más, el regionalismo que, para solaz de unos cuantos chirigoteros, háse formado en Bilbao.

Duro, pues, con los vagos y los explotadores.

PERU BURDINURI.

NOTAS SEMANALES

Pues, señor, ahora resulta que aquí están conformes todos con que no haya redenciones á metálico y con que se establezca el servicio militar obligatorio.

Oyen ustedes á los conservadores por boca de *La Epoca* y dicen que ellos son partidarios de esa reforma y que ahí está Azcárraga que la propuso á las Cortes de 1891.

Los fusionistas dicen que es una iniquidad la ley de redenciones y que López Domínguez, siendo ministro de la Guerra, quiso abolirla y no pudo.

Los republicanos... no hay que decir cómo piensan en este asunto los republicanos: todo Dios soldado.

Los diarios de gran circulación... ídem de lienzo.

Y á todo esto, yendo á Cuba y Filipinas los hijos de los pobres solamente.

Aquí de lo que dijo el otro: Todos ustedes son muy honrados, pero lo que es la capa no parece.

O séase el servicio militar obligatorio.

Que es aquí la capa.

**

Noticia de sensación:

El periódico *El País* se ha hecho socialista, encargándose de su redacción los señores Dicenta, Palomero, Paso, Frollo y otros conocidos escritores.

Bueno, pues aunque nos lo juren frailes descalzos, no creemos que *El País* se haga socialista.

Hay cosas que no pueden ser.

Y esa es una de ellas.

Para poner un plato de sardinas lo primero que hace falta son las sardinas.

Y para que un periódico sea socialista, hace falta que los que lo escriban sean socialistas.

Y ¿quién ha dicho que lo sean Dicenta, Palomero, Paso y demás compañeros?

¡Pues entonces!...

**

Otra noticia... también de sensación:

Según un periódico de Barcelona, el lunes se cumplieron diez años que *Guerrita* toreó como espada por primera vez en la plaza de toros de dicha ciudad. En estos diez años, según calcula un revistero, Rafael II ha matado 2.250 toros, que le han producido una ganancia personal de 525 mil duros.

¡Y que no será boca la que abrirán los maestros de escuela al leer esta noticia!

**

Lo que quieren los rebeldes filipinos:

1.º Expulsión de los frailes. Confiscación y retorno de sus tierras á los Ayuntamientos, á quienes fueron usurpadas. División de las parroquias, gobernadas ahora por frailes, así como las sedes episcopales por igual entre sacerdotes seculares, peninsulares é insulares.

2.º España debe concedernos lo que ha otorgado á Cuba: representantes que defiendan nuestros intereses en el Parlamento español, libertad de imprenta, tolerancia en todas las sectas religiosas, aplicación de una ley para todos y autonomía económica.

3.º Igualdad en tratamiento y paga entre los empleados civiles, peninsulares é insulares.

4.º Devolución de todo cuanto han usurpado los frailes á los primitivos propietarios, si fuese posible, ó bien, á falta de esto, al Estado para que lo subaste en pequeños lotes, pagaderos en cuatro anualidades, para que estén al alcance de todos, conforme se hace con la concesión de terrenos de la nación.

5.º Supresión de la facultad de la deportación por las autoridades gubernativas, así como de toda suerte de medidas injustas

contra los filipinos. Igualdad legal para todas las personas, sean peninsulares ó insulares, sea bajo el Código civil ó bajo el Código penal.

Parece mentira que cosas tan justas y razonables haya que pedir las con las armas en la mano.

Votamos porque se les conceda todo lo que piden.

Y aún algo más.

**

¡Aún hay patria, Veremundo! Lean ustedes y regocijense:

Elocuentísima prueba de que aquí no se acaba jamás ni el gusto ni el dinero, pudieron hallar anteanoche en la contaduría del real teatro los pesimistas de *oficio*, que pasan la existencia asegurando que *todo está muy malo* y que en España *no hay una peseta*.

¡Hay muchas, pero muchas!

Aquello fué un verdadero jubileo de aristocráticas damas, de ilustres personajes.

Títulos y apellidos, la aristocracia de la belleza, de la sangre y del dinero, aficionados de toda la vida, cuanto contribuye notablemente al esplendor de las brillantes noches de la ópera, acudía á la interesante ventanilla del abono en demanda de los coquetones taloncitos de impresión azul que han de darles derecho para disfrutar durante la próxima temporada las delicias de un programa tentador y hábilmente combinado.

La noche desapacible, la hora avanzada, suponían obstáculos insignificantes para visitar el vestíbulo de la calle de Carlos III.

Fuera, en la calle, una larga fila de carruajes de lujo, servía de elocuente pregón á las personas que estaban dentro. En el teatro, un ambiente perfumado, un incesante crujir de faldas de seda y zapatitos pequeños, acusaban el nivel social de los visitantes.

No hay palcos; quedan muy pocas butacas.

Los pedidos que tiene la empresa exceden por partida doble de las pocas localidades de que dispone.

En una palabra, el éxito del abono ha sido verdaderamente extraordinario.

Y no nos vengan ustedes ahora con que si hay gentes que se mueren de hambre y que si los soldados llegan de Cuba como trapos y que si hay miles de obreros que piden pan y trabajo.

Esas son cursilerías en las que no se fijan los aristócratas de la belleza—¿qué aristócratas serán esos?—los aristócratas de la sangre y los aristócratas del dinero.

¡Viva la Pepa!

Cosas de Eibar

Con motivo de la huelga de los obreros armeros de la casa Quintana hermanos parece que los ánimos se han enconado en la industriosa villa guipuzcoana.

La Voz de Guipúzcoa, *El Nervión* y *El Porvenir* han publicado sendos artículos en los que, poco á poco, han ido desviándose de la cuestión hasta quedar reducida á una exposición de rencores y pasioncillas de pueblo de los dos bandos que allí se destrozan.

Dejando esas miserias, de las que quisiéramos ver separados á los obreros, tenemos que recoger una afirmación hecha por uno de esos periódicos y que no tiene ningún fundamento.

Sostiene, con el descaro que da la ignorancia, que el Socialismo no puede germinar en Eibar porque aquél sostiene en su programa la jornada de ocho horas de trabajo, punto que no puede ser admitido por los obreros armeros que trabajan á destajo, sacando de aquí que si el *meeting* socialista allí celebrado vióse concurridísimo, fué más por curiosidad que porque los eibarreses sintiesen simpatía por las nuevas ideas.

Cierto que el Socialismo enarbola la bandera de las ocho horas para toda

clase de trabajos y cierto que si los obreros de Eibar, á pesar de su especialidad, como los obreros de todas partes, obtuvieran en las primeras horas de labor un producto bastante para satisfacer todas sus necesidades, no darían un golpe más.

Pero en tanto que la jornada de ocho horas no se establece y hay oficios donde el trabajo á piezas está generalmente admitido, el Socialismo dice á los obreros de esas profesiones que se organicen fuertemente para contener la baja de la mano de obra con que constantemente les amenazan los patronos. Porque por encima de todo, el Socialismo nace de la lucha de clases, latente en los pasados tiempos y hoy clara y evidente como la luz meridiana, lucha que surge lo mismo entre obreros y patronos que contratan el trabajo á tanto por pieza, como entre los que lo contratan por jornadas.

Tejedores, tipógrafos, remachadores y cien oficios más, trabajan como los armeros de Eibar, á destajo, y sin embargo, la mayor parte de ellos son socialistas y riñen con los patronos por elevar la mano de obra ó defenderla cuando se la quiere depreciar, que es lo mismo que luchar por aumento de salario ó disminución de jornada de trabajo.

¿De dónde, pues, ha podido sacar el articulista á que nos referimos que los obreros eibarreses no pueden abrazar el Socialismo? Solamente una cabeza de piedra berroqueña ó una mala fe manifiesta, puede sugerir tan tremendo desatino.

Pierda cuidado el malaventurado impugnador; el Socialismo echará raíces en Eibar, como en todas partes donde el capitalismo sienta su maldita planta. El ha hecho que de día en día sean menores los beneficios que obtienen de su hábil labor los obreros eibarreses y él, el capital, hará que aquellos abran los ojos á la luz y se unan bajo la bandera socialista para defender sus intereses, seriamente amenazados por los grandes fabricantes de armas.

Lo que no deben hacer los obreros eibarreses es seguir en las tiendas de los partidos burgueses, ni tomar parte en las banderías locales, al frente de las cuales figuran sus mayores enemigos. Los obreros eibarreses deben formar rancho aparte, pues yendo en unión de los patronos, sus intereses saldrán siempre perniquebrados.

Este consejo, consejo de amigos leales que nos dicta una convicción profunda, de toda la vida, quisiéramos que fuera oído por los obreros de la villa armera y que, síganlo ó no lo sígan, estímenlo como muestra de las simpatías que nos inspiran y por cuyo mejoramiento estamos siempre á trabajar dispuestos.

DESDE ZABALBIDE

Tranquilamente dormía el miércoles por la noche, cuando súbito despierto al dolor de un fuerte golpe que me dieron en un hombro como si dieran en bronce. —¡Eh! ¿qué es eso?—dije yo. —Nada, no te asustes, hombre, que soy una buena amiga... —¿Una amiga? ¡Caracoles! pues esa aquí es una fruta que hace falta por las noches! —Y vengo á darte noticias que dicen tres veces ¡olé! —¿Me dejan los *melitares* y voy á la calle entonces? —¿O se ha armado ya la gorda y está quemándose el orbe?

—No se quemará nada. Es que... —Pues déjame... que me arroje. —Sólo he venido á decirte que tenemos nuevo conde, ó cacique que es lo mismo. —¿Y sabes cuál es?

—Sí, oye.

Es el industrial de más talento que se conoce y le llaman los políticos la flor de los oradores.

—Pues ya sé quién es: ¡Martínez!

—El mismo que viste... y come.

—¿Cacique Martínez Rivas?

Permíteme que me asombre.

—Asómbrate lo que quieras.

—¿No es de los conservadores?

—Era.

—¡Rediéz, cómo cambian esas gentes de opiniones!

—Y tú debes regocijarte.

—Pues se me importa un pitoche.

—Chávarri será ahora un nada...

—Siempre será un alcornoque.

—Ni senador, que Martínez le tiene un odio *feroche*.

—De manera que Polanco...

—Viene á ponerse á sus órdenes para reventar á Chávarri en las nuevas elecciones.

Con la entrada de Martínez vamos á ver el disloque.

Se abrirán los Astilleros, habrá trabajo á desmoche,

y subirán los salarios,

y correrá mucho el cobre,

y tendrán los socialistas libertad...

—¡Y dos jamones!

—

¡Ay qué cosas sueña uno los miércoles por la noche!

**

¡Caramba con los ciclistas!

El domingo último iban dos montados en sus máquinas por la calle de Ayala y fué uno y atropelló á una señora hasta dislocarla la muñeca derecha.

Un caballero que presencié el caso se atrevió á censurar al ciclista atropellador y entonces fué el otro y dió de bofetadas al caballero.

El caso es que cuando en la carretera de Deusto al señor Maruri le saltaron un ojo y á otros ciclistas les calentaron también la ropa, nos indignamos todos profundamente!

Y ahora que los ciclistas atropellan por esas calles á todo bicho viviente, nos quedamos como si tal cosa.

Antoridades inclusive.

Me parece que va á haber que pedir que se repita lo de Deusto.

**

El miércoles el alcalde mandó repesar el pan, medida que siempre en balde pide el pueblo con afán.

Resultó de la requisa que en cada pan que compramos hay panadero que sisa lo menos doscientos gramos.

Cerca de trescientos panes se cogieron prisioneros... ¡Ya están buenos *tulisanes* los señores panaderos!

Pero ahora es de precisión que la costumbre esa siga porque esta es una cuestión de las que tienen más *miga*.

Y si hay algún fabricante que sigue terne en la usura, que le pongan al instante á la *vera* de este *cura*.

El robar es un delito.

Fuera, pues, contemplaciones.

En esta casa que habito caben muy bien los ladrones.

Reciba por ese envite mi aplauso el señor Celada, pero si no lo repite de mis aplausos no hay nada.

* *

¡Hombre, hombre!

Ahora resulta que los diputados provinciales de Vizcaya van de gorra al teatro, como cualquier hijo de don Tirifilo cuando era gobernador su padre.

Precisamente de gorra no van al teatro los señores diputados, porque el palco que tienen en Arriaga lo paga la Diputación.

Lo cual que á mí me parece *pio*r eso que ir de gorra.

Menos mal que no hace más que un siglo que nuestra primera Corporación viene pagando ese palco.

Una futesa que lo más que habrá costado desde 1798, será unos cuantos cientos de miles de pesetas.

Y exclamemos por centésima vez: ¡Oh, la administración vascongada! ¡Oh!! ¡¡¡Oh!!!

* *

A *El Porvenir Vasco* no le parece bien que los socialistas alcemos la bandera del servicio militar obligatorio, que es de la exclusiva propiedad de los partidos republicanos.

Sí, señor, conformes. Pero es el caso que la tal bandera la han dejado olvidada en el arroyo los republicanos y nosotros la hemos recogido para dársela al que la quiera, con tal de que á las guerras vayan igual los pobres que los ricos.

Que es lo que á nosotros nos importa.

Lo demás son infundios.

Golpe de *El Porvenir*:

Bueno es que conste que lo que ahora piden los socialistas como cosa propia, como cosa nueva, es tema muy antiguo y aceptado lo mismo por los republicanos como por los monárquicos.

¿Pues quiere decirnos entonces por qué no está implantado el servicio militar obligatorio?

¿Será porque nos hemos opuesto los socialistas?

Estos chicos de *El Porvenir* discurren como un Martínez Rivas.

DE AQUI

Y DE ALLI

Campaña noble

Siguen las Agrupaciones Socialistas organizando *meetings* para pedir que á las guerras vayan igual los ricos que los pobres.

En Valladolid se ha celebrado uno, al que ha asistido gran concurrencia, entre ella muchas mujeres.

Los oradores atacaron duramente á la Compañía Transatlántica por las malas condiciones en que son transportados á la Península los soldados enfermos y heridos.

El *meeting* verificado en el Teatro Principal de Valencia, y en el que tomó parte el compañero Iglesias, tuvo grandísima importancia.

El teatro estuvo lleno, se recibieron adhesiones de un comité y de un periódico republicanos y las conclusiones del *meeting* fueron acogidas con grandes aplausos.

También se han celebrado reuniones de esta índole, organizadas por los socialistas, en Málaga, Coruña, Manacor, Oviedo, Almería, Mieres, Ferrol y Mataró.

Para mañana están anunciadas reuniones en Castellón, Burgos, Toledo, Palma, Linares, Turón, Sama de Langreo y Santiago.

Una Comisión de obreros de la mina *Pilveros*, de Regato, se presentó al gobernador civil interino, en nombre de 40 compañeros, manifestándole que desde hace mes

y medio se les deben los jornales y se les adeuda el reintegro de otras cantidades representadas por vales de dos meses anteriores.

El señor Mallo prometió á los comisionados solucionar el asunto.

Veremos si cumple su palabra.

Están de tanda los socialistas ferrolanos para sufrir en los momentos actuales toda suerte de persecuciones.

Nuestro estimado colega LA VOZ DEL OBRERO sufre denuncia tras denuncia.

El concejal socialista, compañero Fernández, ha sido procesado y detenido por un artículo que publicó en aquel valiente colega.

El juez le ha suspendido en el cargo de concejal en tanto que se sustancie el proceso.

Además, el último número de dicho semanario ha sido también denunciado y el compañero Subiela, apenas tomada posesión de la dirección del periódico, ha sido multado por el alcalde del Ferrol (que debe ser un Tirifilo) en la cantidad de 125 pesetas.

A pesar de eso, y por eso mismo, las ideas socialistas tendrán en el Ferrol cada día más prosélitos.

Adelante, camaradas.

El compañero Felipe Carretero ingresó el martes último en la cárcel de Larrinaga para pagar la multa de 125 pesetas que le impuso el inclito Tirifilo Torpezas.

Todas las potencias europeas están armadas hasta los dientes para garantizar la paz.

He ahí ahora lo que gastan los Estados europeos para el mantenimiento del Ejército y la Armada, sin contar Turquía, cuyos datos se ignoran.

Rusia, 1.361 millones de francos; Alemania, 983; Francia, 899; Inglaterra, 855; Italia, 368; Austria, 475; España, 163; Holanda, 94; Suecia y Noruega, 62; Bélgica, 43; Rumania, 42; Portugal, 35; Suiza, 23; Dinamarca, 23; Bulgaria, 22; Grecia, 22, y Serbia, 14.

Total: 5.464 millones de francos al año.

Dicen de Londres que van á declararse en huelga los obreros de las construcciones marítimas de Newcastle.

En su vista, los patronos han acordado cerrar los talleres.

El señor González Trevilla, alcalde de Santander, cumpliendo lo que prometió á las colectividades del Centro Obrero de aquella localidad, ha citado á su despacho á todos los dueños de tahona para hacer lo posible porque rebajen el precio del pan.

¡Señor Celada!...

La Sociedad de Obreros Canteros de Madrid se está colocando á gran altura.

En su seno cuenta á la mayor parte de los buenos canteros madrileños.

Actualmente está sosteniendo una huelga en la Almudena y ha satisfecho sus jornales íntegros á los huelguistas, contribuyendo los que trabajan con el 4 por 100 de sus salarios.

La mayor parte de los huelguistas están colocados en otras obras.

Puede considerarse como segura la reorganización de la Sociedad de Obreros Zapateros de Bilbao, pues la Comisión nombrada al efecto, tiene recibidas bastantes adhesiones.

Con objeto de atraer á las filas de la Asociación el mayor número de compañeros de este oficio, pasado mañana, lunes, á las once de la misma, se celebrará una reunión pública en el Centro Obrero (Laguna, 6).

Los obreros zapateros de esta villa, sobre los cuales pesa una dura explotación, deben asociarse inmediatamente para oponer un dique á la desmedida codicia de los explotadores.

La Agrupación Socialista de Erandio celebrará el día 31 del corriente, á las dos y media de la tarde, en el local de las antiguas Escuelas, calle de Obieta, una reunión pública en conmemoración del primer aniversario de su fundación.

En dicho acto tomarán parte dos compañeros de Bilbao y el Orfeón Socialista.

El Comité socialista, deseoso de dar la mayor importancia posible á la fiesta, invita á las Agrupaciones de esta provincia á que, oficialmente, tomen parte en ella.

En la Asamblea que el domingo último celebraron los socialistas de Begoña, se aprobaron las cuentas del trimestre, la gestión del Comité y el movimiento de afiliados, resultando de éste 26 altas por una baja.

La correspondencia se dirigirá á Carlos López, barrio de Bolueta, A, bajo.

El diputado socialista italiano Enrique Ferri se halla en Bruselas dando un curso de Sociología criminal en la Universidad Nueva.

El prefecto de Roma ha disuelto arbitrariamente la Unión socialista romana. El grupo socialista de la Cámara ha anunciado con este motivo una interpelación.

Notas de Madrid

La corte y villa del madroño hállase convertida en la Jáuja del fusio-nismo.

Las antenas de los ministros, los centros oficiales y los ministerios, son las consabidas colmenas á donde afluyen, cual enjambres molestos, los zánganos fusionistas.

Pero dejémonos de estos males, que no han de remediarse con vana palabrería y recojamos impresiones que directamente afecten á los lectores de LA LUCHA y á los intereses de Vizcaya.

* *

Las campañas iniciadas por el Partido Socialista Obrero para que sea un hecho el establecimiento del servicio militar obligatorio, son acogidas con marcada simpatía por los periódicos verdaderamente liberales é independientes, siendo bien significativo que periódico tan autorizado de la situación liberal como *El Correo*, aplauda sin reservas la propaganda que los socialistas hacen con tal objeto.

Son muchos los liberales que creen con *El Correo* debe cesar ese odioso privilegio de las redenciones y que, por tanto, ricos y pobres deben por igual cooperar al restablecimiento de la paz con las armas en la mano. Y la única manera de conseguir la paz en nuestras colonias, es obligando á ir á las guerras también á los hijos de los ricos.

Veremos hasta dónde llega el liberalismo de nuestros gobernantes.

* *

Persona muy conocedora de lo que se piensa y dice en los centros ministeriales, asegúrame que la cuestión de la incapacitación de los concejales socialistas, decretada por el señor Cos Gayón á instancias del señor Chávarri, será resuelta en breve por el Tribunal de lo Contencioso y en sentido favorable á los concejales.

Se cree que en este asunto animan al Gobierno los mejores deseos de justicia.

Allá lo veremos.

* *

La misma persona que me proporciona la anterior noticia, dícame que el Gobierno ha dado instrucciones al nuevo gobernador, señor Polanco, encaminadas á que por todos los medios posibles, repare las injusticias de sus antecesores en todos los órdenes de la administración.

También parece que lleva propósitos de anular la influencia política personal del señor Chávarri, hasta el punto de negarle representación en las futuras Cortes.

Pasaron los tiempos de los Chávarris, Tirifilos, Vivancos y demás memos de la cofradía conservadora.

No sabemos si los futuros serán mejores.

* *

Para el cargo de inspector de policía está muy bien recomendado don Lázaro García, tan conocido en esa villa.

Créese seguro que dicho señor irá á reemplazar al señor Alonso en el cargo político que desempeña.

También se habla de reemplazar al secretario de ese Gobierno civil, señor Mallo.

Puede el señor Chávarri ir sumando amigos.

Ya tendréis ocasiones de juzgar, con la inflexibilidad que os es peculiar, los actos malos ó buenos que realicen en el ejercicio de sus funciones.

X.

18 octubre 97.

Desde Eibar

Compañeros del Consejo de Redacción de LA LUCHA DE CLASES.

Para secundar la campaña iniciada por el Comité Nacional de nuestro Partido y por la prensa socialista en favor del servicio militar obligatorio, organizó la Agrupación Socialista eibarresa un *meeting*, que tuvo lugar el lunes último, por la noche, en el amplio local del Salón-Teatro Eibarrés.

Presidió el compañero Pedro Chastang é hicieron uso de la palabra los compañeros José Beascochea y Perezagua, invitado éste para que tomara parte en el acto. Fue criticada duramente la conducta seguida por la burguesía en las dos guerras que actualmente consumen al país; se pusieron de manifiesto las penalidades de los infelices soldados que forzosamente son llevados á países cuyos mortíferos climas los aniquila, y los odiosos privilegios que disfrutaban los hijos de los ricos con la ley de redenciones á metálico, y se abogó porque tanto á la gran antilla como al archipiélago filipino vayan también los hijos de los ricos; cuyas manifestaciones fueron recibidas con grandes aplausos.

El presidente puso fin á la reunión leyendo la siguiente conclusión que, por unanimidad, fué aprobada:

«Los trabajadores reunidos el día 18 de octubre de 1897 en el Salón-Teatro de Eibar, reclaman del Gobierno que, cumpliendo la Constitución del Estado, suprima la redención del servicio militar y mande á Cuba y Filipinas, no sólo los hijos de los pobres, sino también los hijos de los ricos.»

Al terminarse la reunión se hizo una colecta para gastos de local, que produjo 25,25 pesetas.

Después de formarse en esta localidad la Agrupación Socialista este ha sido el primer acto público que hemos realizado y si hubiéramos abrigado la más pequeña sospecha de que, como alguien ha dicho en la prensa a propósito de la huelga de los armeros, nuestras ideas serían escuchadas con indiferencia y jamás prosperarían aquí, el entusiasmo que reinó en el *meeting* último entre la numerosa concurrencia que llenaba el extenso Salón, nos serviría de acicate para propagar entre los trabajadores los emancipadores ideales.

Digan lo que quieran los interesados en alejar del movimiento obrero contemporáneo á los trabajadores de esta villa, la organización obrera se hace aquí necesaria para alcanzar mejoras en el trabajo, y los obreros armeros, comprendiéndolo así, han creado una Sociedad de resistencia, de la que actualmente forman parte 300 individuos.

Aplaudimos la actitud de estos compañeros que han llegado á comprender la ventajosa de la Asociación, y aunque hemos observado en su Reglamento algunas deficiencias, nacidas quizás por la falta de práctica en asuntos de esta naturaleza, confiamos que desaparecerán en el curso de la Sociedad.

Los obreros de Eibar, á quienes les han tenido engañados los caciques del pueblo—llámense republicanos ó carlistas—van viendo claro y se disponen á trabajar por cuenta propia, desentendiéndose de toda tutela burguesa. Para que su labor se vea coronada por el éxito, es preciso que hagan abstracción de ciertos elementos y se acojan bajo los pliegues de la bandera socialista.

Vuestro y de la R. S.,

EL CORRESPONSAL.

21 de octubre de 1897.

Ecos de las minas

GALLARTA.—En esta localidad sube y baja el pan que es un gusto. Pero no creáis que sube en el peso y baja en el precio, porque es todo lo contrario.

Los días 7 y 8 del corriente se les repesó el pan á trece industriales por la autoridad y excepto uno—que siento ignorar su nombre—todos presentaron el pan falto de peso.

En un principio se creyó que iba á procederse con justicia, pero vino el tío Paco con la rebaja. Se dió por decomisar todo pan falto de peso; pero hubo que desistir de ello porque entonces no hubiera habido pan en Abanto y Ciérvana esos días más que para los pobres de solemnidad.

Para salvar el conflicto tuvieron las autoridades que crear un nuevo título con qué designar el pan falto de peso, «el de cantidad insignificante». De modo que al pan que le faltaba de 50 gramos para abajo, se le daba el nuevo título y con decirle al dueño que para otra vez tuviera más cuidado, ya estaba todo arreglado.

Sin duda, nuestro alcalde no sabe que al pan que á las dos horas, ó menos, de sacado del horno le faltan 40 gramos, á las seis ú ocho horas le faltan más de cien gramos. Y como aquí el pan se reparte recién salido del horno, saque el que quiera la consecuencia.

A pesar de todas las consideraciones, que no fueron pocas, que la autoridad tuvo con los panaderos, fueron decomisados unos 150 panes de 2.000 gramos, correspondientes al señor Peñonuri, concejal de este Ayuntamiento, y á Julián Zaballa y compañía, de La Arboleda, y Gregorio Mendizábal, de Somorrostro. Este ha reincidido tres veces en la misma falta y reincidirá cuantas veces le pesen el pan. El vicio de robar lo debe tener muy arraigado el pobrecillo.

Además, de 700 panes que le pesaron á Eugenio Alegria, de esta barriada, le decomisaron 33. Este manifestó que no era culpa suya, sino del hornero, la falta de peso, por haber dejado pasarse algunos panes, á lo que asintieron los demás industriales; pero hay que tener en cuenta que todo el pan lo tenía con el calificativo de «falta muy insignificante».

Lo gracioso fué lo ocurrido uno de esos días en Las Carreras. Un panadero de Retuerto, al verse perseguido por la guardia municipal, se ocultó con una caballería cargada de pan falto de peso en casa del concejal Juan Angel Allende y luego la criada de este señor fué repartiéndole los panes entre los parroquianos del mencionado panadero. Había muchos que decían:

—¡Pero cómo no le echará mano á ésa el policía!

Y contestaban otros:

—¡Sí! ¿y el empleo? Pues menudas bromas me gasta Allende con los municipales. No faltando quien dijera á todo esto: —Aquí el que no es ladrón es encubridor.

**

Los republicanos de esta localidad se han creído ofendidos cuando los socialistas han dicho varias veces en público que la República tiene tantos programas en España como republicanos hay.

De esto han podido cerciorarse por sí mismos los republicanos de Gallarta, con motivo del V aniversario del fallecimiento de Ramón Chies.

Celebraron una velada en honor de aquel célebre librepensador, con la cooperación de dos correligionarios que llegaron de fuera con el objeto de dirigirles la palabra. Pero uno solo hizo uso de ella diciendo tales cosas, que, por no ponerse en contradicción con él, resolvió no abrir el pico. La verdad que hubiera sido un milagro que dos republicanos hubieran estado de acuerdo en algo.

El orador hartó á los oyentes de revolución, barricadas, fusiles y metralla; insultó á los republicanos de Gallarta porque eran partidarios de la fusión y dijo que la fusión no iba á ninguna parte.

Añadió que los socialistas hacían muy mal pedir el servicio militar obligatorio, que lo que debían hacer los socialistas era arrancar los railes de los ferrocarriles para que no fuesen á Cuba y Filipinas ni ricos ni pobres.

Y un amigo mío dijo entonces que los republicanos se reservan para sí la tarea de tocar el violón á cuatro manos.

El señor Conde Pelayo, que fué el orador mudo, en conversación particular aconsejó

á los trabajadores no hiciesen caso de los socialistas, que el Socialismo no era viable, que se abrazasen á la República, único gobierno observador de las leyes y el que había de traer el bienestar del pueblo trabajador.

Un compañero mío, que las coje al vuelo, le indicó á Conde Pelayo varias repúblicas donde se explota al obrero tan desenfrenadamente como en las monarquías; y sobre el cumplimiento de las leyes, nuestro amigo le presentó como ejemplo lo hecho por el Gobierno francés, republicano, en las elecciones municipales de Narbona.

Conde Pelayo negaba todo esto porque el hombre sabe muy poco de estas cosas.

Hasta otra.

EL CORRESPONSAL.

Octubre 1897.

Unión General de Trabajadores

COMITÉ NACIONAL

Se pone en conocimiento de las Secciones que para la huelga de Estuquistas de Madrid les corresponde abonar á las mismas solamente dos de las cinco cotizaciones pedidas por este Comité.

Las Secciones que no han remitido hasta la fecha sus cotizaciones se servirán hacerlo á la mayor brevedad para proceder á liquidar las cuentas de la huelga.

A las Secciones que han mandado el total de las cinco cotizaciones les será reembolsado el sobrante, tan luego quede hecha la liquidación.

Barcelona, 9 de octubre de 1897.—Por el Comité: TORIBIO REOYO, secretario.

Reuniones

El Comité de la Agrupación de Ortuella convoca nuevamente á Asamblea general para el 24 del corriente, á las diez de la mañana, en su domicilio social, por haberse suspendido la anunciada para el día 10.

**

Habiendo sido invitado el Orfeón Socialista á la fiesta que ha organizado la Agrupación Socialista de Erandio para el día 31 del corriente, y siendo preciso celebrar algunos ensayos, se convoca á los individuos que componen la masa coral para que concurran al Centro Obrero mañana lunes.

**

La Sociedad de Obreros Canteros de esta villa celebrará Junta general ordinaria mañana domingo, á las diez, en su domicilio social, Laguna, 6.

Se suplica la puntual asistencia.

**

A LOS OBREROS ZAPATEROS

Se convoca á una reunión pública que tendrá lugar mañana, lunes, á las once de la mañana, en el Centro Obrero de esta villa, con objeto de organizar la Sociedad de resistencia y tratar asuntos de interés para la misma.

Se recomienda la más puntual asistencia.

SUSCRIPCIÓN

VOLUNTARIA PARA SUFRAGAR LOS GASTOS QUE SE OCASIONEN CON MOTIVO DE LA PRISIÓN DEL COMPAÑERO VALENTÍN HERNÁNDEZ

Pesetas.

Suma anterior 717,25

Bilbao

Un empleado, 0,50; Zabala, 0,25; Hojalatero, 0,50; J. O., 5; Redondo, 0,25; Carretero, 0,25; Un socialista acérrimo, 1; Leñero, 0,50; Blas, 1; Varios compañeros, 0,45; F. L., 0,25; Nada, 0,50; L. Rodríguez, 0,50; S. Casado, 0,25; El cojo, 0,25; Tres tontos, 0,50; F. Bustingorri, 0,50; Abalos, 0,50; Un desgraciado, 0,25; Campo, 0,45; Fernández Andrés, Carral, 0,15; Perezagua, 0,25.—

14,55

Ortuella

B. Olano, 0,50; S. Solassa, 0,25; F. Rubio, 0,50; J. M. Uria, 0,50; N. Giménez, 0,30; I. Guinea, 0,25; P. G., 0,25; C. López, 0,25; M. Alvarez, 0,25; A. Fernández,

Suma y sigue 721,80

Pesetas
Suma anterior 721,80
0,40; D. Jaime de Borbón, 0,25; M. Zamanillo, 0,25; F. R., 0,25; Un amigo de Marsal, 0,25; N. Lasierra, 0,15; Un socio, 0,50; Un íntimo amigo de Chávarri, 0,15; B. Olano, 0,25; I. Guinea, 0,25; F. Rubio, 0,25; C. Tobalina, 0,25; B. Tarancón, 0,50; N. Merodio, 0,25; Un amigo de Celso, 0,25; S. López, 0,25; F. Lapoza, 0,25; A. Cano, 0,20; ¿A dónde va á unirse torpezas?, 0,30; El melón de Vizcaya, 0,25; M. Zamanillo, 0,25; I. Guinea, 0,30; L. Barga, 0,50.—Total 9,55

Gallarta

Colecta del día 9 de octubre, 10,80; Güénaga, 0,50; Solaguren, 0,50; T. Fernández, 0,40; Bien venga, 0,20; P. López, 0,25; C. Villar, 0,50; A. García, 0,50; T. Ruiz, 0,20; C. Villanueva, 0,25; B. Betanzos, 0,10; C. Villar, 0,25; E. Mateo, 0,25; P. López, 0,25; Uno de los presos de Valmaseda, 0,50; L. Gil, 0,30; J. Labián, 0,50; F. Falcón, 0,30; J. López, 0,20; C. Estepa, 0,25; J. Delgado, 0,25; G. Madurga, 0,25; Tallón, 0,05; C. Lecuna, 0,10; El perro de veiga, 0,15.—Total 17,80

La Florida Campillo

P. Vinuesa, 1; N. Viego, 0,25; Un obrero, 0,20; D. Núñez, 1; Un pinche, 0,10; A. González, 0,25; L. Abascal, 0,25; C. Isasi, 0,30; B. López, 0,30; Un vizcaíno desgraciado, 0,20; Un amigo de Chávarri, 0,20; Un montañés, 0,20; Otro, 0,20; Un obrero, 0,20; Uno que odia á los curas, 0,20; Un gallego, 0,50; Uno que le pega un tiro al trabajo, 0,20; Un encartado holgazán, 0,30; B. Fernández, 0,30; Un mozo cada, 0,50; Un jesuita, 0,25; Uno que ayuna, 0,25; Uno que desea ver á Chávarri, 0,25; Un asturiano, 0,25; El carpintera de Inocencia, 0,25; Un montañés renegado, 0,25; Un enskalduna, 0,25; Un desgraciado, 0,30; Uno de Rentería, 0,30; J. Larrazábal, 0,25; G. Goitia, 0,40; Un contratista que no gana para comer, 0,50; G. Cayón, 0,10; Un carretero del socorro, 0,25; Un tuerto, 0,25; Uno que va á comer los tacones á los burgueses, 0,50; Logroño, 0,25; J. Solo, 0,20; C. López, 0,25; Uno que no tiene con qué pagar á la patrona, 0,20; J. M. Chave, 0,50; Un obrero, 0,50; Uno que desea tu libertad, 0,25; Dos amigos de Medina, 0,50.—Total 14,15

Erandio

Talleres de Moffat

F. Pérez, 2; E. Gutiérrez, 1; A. Pereira, 0,50; P. Beayat, 1; Fidel Ugalde, 1; M. González, 0,50; J. S., 0,50; A. P., 1; P. Martín, 0,50; F. Lahera, 0,50; P. Marcos, 1; Mamerto, 1; A. Altuna, 0,50; V. Aguirre, 0,50; Un navarro, 0,50; M. Aguirre, 0,50; Un español, 0,50; B. Sampedro, 0,50; A. Zubiaga, 0,25; L. González, 1; L. Echevarría, 1; Pascual, 0,25; Un obrero, 0,25; J. Yarza, 0,50; A. Mutiozábal, 0,50; E. Bengoechea, 0,50; A. Eguren, 0,50; Pedro San José, 0,50; Ildefonso, 0,50; J. Muro, 0,50; L. Quintana, 0,50; B. Sánchez, 0,50; G. Suárez, 1; V. Aguirre, 0,25; V. Monje, 0,50; J. Rodríguez, 0,50; M. Llona, 0,15; Dos pinches, 0,20; Castillo, 0,50; Un obrero, 0,25; E. Aldecoa, 0,50; D. Aldecoa, 0,50; Echevarría, 0,50; Mendezona, 0,50; I. Olondo, 0,50; J. Goiti, 0,50; E. R., 0,50; V. C. Cavanagh, 0,40; J. Arribáizaga, 0,50; V. Aguirre, 0,25; José Artiach, 0,10; J. Uriarte, 0,50; Otro obrero, 1; F. Echaurren, 0,50; S. Ubieta, 0,50; L. Sánchez, 0,50; I. Leguina, 0,45; R. Castroviejo, 0,20; Otro obrero, 0,25; Un inglés, 2.—Total 34,75

Suma y sigue 798,15

Pesetas
Suma anterior 798,15
Talleres de Arámburu
C. Zarobe, 0,25; C. González, 0,25; P. Franco, 0,50; P. Rodrigálvarez, 0,25; Nada, 0,50; Julián, 0,50; M. Ulisui, 0,25; Leopoldo, 0,25; V. Alonso, 0,25; Uno, 0,25.—Total 3,25
Madrid
Recaudado en la última Asamblea de la Agrupación 7,75
Total general 819,05

Los donativos se reciben en esta Administración, Bailén, 41, y en el establecimiento de Merodio, Urazurrutia, 22.

Biblioteca de Ciencias Sociales

SAN AGUSTÍN, 16, MADRID

El último lunes apareció el cuaderno 4. de esta Biblioteca, conteniendo el pliego 4 de *El Capital*, por Carlos Marx, y el pliego 4 de *Principios Socialistas*, por Gabriel Deville.

Cuesta el cuaderno 35 céntimos de peseta, repartiéndose uno cada quincena.

Se admiten suscripciones en cualquier época.

Los pedidos pueden hacerse por conducto de esta Administración.

Se suscribe en Bilbao: Centro de suscripciones de Ibáñez y C.ª, Bailén, 33, 1.º

Avisos

* El Comité socialista de Bilbao se reúne todos los martes, á las ocho de la noche, en el Centro Obrero. Los correligionarios que tengan que tratar asuntos relacionados con él, pueden hacerlo el día y hora indicados.

* Agrupación de La Arboleda.—Todos los sábados, á las ocho de la noche, se reúne este Comité en la calle de la Magdalena (tienda), pudiendo acudir á estas sesiones los afiliados que tengan necesidad de tratar asuntos que guarden relación con la misión de aquél.

* El Comité socialista de Ortuella se reúne todos los miércoles, de siete á diez de la noche, en cuyos días y horas pueden acudir los afiliados á recoger sus tarjetas, abonar las cuotas y tratar los asuntos que con el mismo se relacionen.

Domicilio social: calle de las Escuelas, número 34, planta baja.

CORRESPONDENCIA

Las Rozas.—J. L.—Recibida 1 peseta hasta fin diciembre.

Monegro.—C. G.—Recibida 1 peseta hasta fin diciembre.

Triano.—A. T.—Recibida 1 peseta hasta fin diciembre.

Nofuentes.—A. A.—Recibida 1 peseta hasta fin noviembre.

Sestao.—Zacarias.—Recibidas 14,50 pesetas de paquetes.

Madrid.—LA ILUSTRACIÓN.—Dad por recibidas 5 pesetas de C. Ochoa, de Sestao.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Dad por recibidas 2 pesetas de la suscripción de L. A. de Las Carreras.

Valencia.—LA ANTORCHA.—Dad por recibidas 2,25 pesetas de paquetes de A. A. de Baracaldo.

Ciudad Rodrigo.—C. M.—Recibidas 3,25 pesetas á cuenta de paquetes por conducto de EL SOCIALISTA.

Madrid.—EL SOCIALISTA.—Nos hacemos cargo de las 7,75 pesetas para los presos.

Madrid.—V. B.—Recibimos, por conducto de EL SOCIALISTA, 1 peseta, que, con la que dice, tiene abonado hasta fin de julio.

Ciudadela de Menorca.—J. T.—Por igual conducto hemos recibido 1 peseta hasta fin octubre.

Berga.—J. P.—Por el mismo conducto recibimos 1 peseta hasta fin diciembre.

Madrid.—A. L.—Recibidas por el mismo conducto 2 pesetas hasta fin diciembre.

Gijón.—E. M.—Por conducto de LA ANTORCHA recibimos 3 pesetas hasta fin diciembre.

BILBAO.—Imprenta de José de Ugaldes, Hernani, 9